



Durant leur préparation cette semaine, les Massicois ont partagé un entraînement avec le Stade français. Photos RCME et Icon Sport

LA BAISSÉ DU BUDGET A PROVOQUÉ UN RESSERREMENT DE L'EFFECTIF MASSICOIS ET UNE RÉORGANISATION INTERNE POUR DÉVELOPPER D'AUTRES FORMES DE RESSOURCES.

## Un relégué en transition

Dans une forme de posture qui lui est devenue une habitude, Massy abordera la prochaine saison de Nationale dans les habits du relégué sans l'envergure. Dix ans plus tard, son quatrième voyage descendant du Pro D2 en division inférieure ressemble à sa première relégation vécue en 2013, la baisse importante de son budget par la perte de droits télé renvoyant le club de l'Essonne dans la petite moyenne de ce qui se pratique dans sa nouvelle division. Et pour la première fois qu'ils sont devenus concurrents, les Massicois développeront moins de moyens financiers que leurs voisins suresnois. C'est un signe qui ne trompe pas dans la montée en puissance des clubs de cette division intermédiaire vers le tout professionnel. Les Massicois se sont un peu réformés pour anticiper et faire face à cette situation. Côté développement, Julien Maréchal, l'entraîneur des avants de la saison dernière, est devenu un membre administratif éminent, en charge du développement du club, pour trouver des partenaires et imaginer une nouvelle logistique commerciale. Côté économie, le groupe de la première est passé de quarante-huit à trente-sept joueurs, compte tenu de la baisse de la masse salariale. Seuls neuf joueurs ont été recrutés, et quatre espoirs promus, pour compenser les vingt-quatre départs officiels. Chez les espoirs, la baisse des moyens alloués à cette catégorie a fait baisser l'attractivité de cette équipe habitée à jouer un ton au-dessus de la poule d'accession. Au moment de faire son retour dans cette division dont le niveau ne cesse d'augmenter, Massy s'est contorsionné pour y rester très compétitif, tout en cherchant des nouvelles voies d'accès de son financement. « Le club relance une nouvelle dynamique, comme il en a l'habitude », commente Jean-Baptiste Dimartino, l'entraîneur devenu ancien joueur lui-même, qui a connu toutes les époques des montées et des descentes depuis la

première apparition en Pro D2. Et comme à chaque fois, c'est un moment important dans notre histoire. »

### UN EFFECTIF RESERRÉ

Dans ce moment de reformation, les Massicois semblent parvenus à constituer une équipe première compétitive, même si sa moyenne d'âge sera assez jeune. Du côté des cadres, les prolongations des troisièmes lignes Samuel Nollet et Alexandre Loubières, des piliers Tidje Visser, Robin Poipy ou Fernandez Correa, du talonneur Pierre Trassoudaine, ou du centre Victorien Jacomme, tous des éléments moteurs de la saison en Pro D2, devraient permettre de stabiliser les fondations de la saison dernière. Et si le recrutement a été limité, les venues de l'ailier Giorgio Gogoladze (20 matchs de Pro D2 avec Aurillac la saison dernière), du deuxième ligne international Roumain Andrei Mahu (25 matchs de Top 14 avec Perpignan sur les deux dernières saisons), ou du demi de mêlée Lucas Rubio (Soyaux-Angoulême), ont montré que les Massicois avaient décidé de cibler des éléments confirmés. L'entraînement dirigé contre Rouen au début du mois d'août a confirmé que cette option devrait pouvoir permettre à Massy de concurrencer en qualité le haut de la division. Sur la durée du championnat, ce nombre limité de joueurs disponibles ne devra pas être trop amputé par les blessures pour espérer tenir la cadence. « Nous avons dit aux joueurs que ça allait être dur, explique Jean-Baptiste Dimartino. Nous voyons le recrutement des autres clubs. Nous serons encore le huitième budget de la poule. Je suis certain que nous aurons les moyens de jouer les six, mais parler d'autre chose, ce serait vraiment griller des étapes. »

Par Guillaume CYPRIEN

### L'interview

**BENOÎT DENOYELLE (responsables des avants) NOMMÉ RESPONSABLE DES AVANTS À L'INTERSAISON, L'ANCIEN TALONNEUR BROSSE LE PORTRAIT DE SON ÉQUIPE QUI S'AVANCERA DANS UN CHAMPIONNAT BEAUCOUP PLUS CONCURRENTIEL QU'IL Y A DEUX ANS.**

## « La concurrence a vraiment augmenté »

La dernière saison en Pro D2 a été marquée par une forte carence dans le domaine de la touche. Alors que vous avez été nommé seul responsable des avants, comment abordez-vous ce secteur de jeu qui a fait beaucoup défaut ? C'est difficile d'analyser cette défaillance. Ce que nous faisons la saison précédente en division Nationale, et qui fonctionnait très bien, n'a pas bien pris en Pro D2. Au niveau supérieur, ce système est peut-être devenu un peu trop complexe. Je ne sais pas. Mais la carence était vraiment trop lourde. Nous n'avons pas dépassé 25 % de réussites sur nos lancers dans les 22 mètres adverses. Ce qui a fait beaucoup de pénaltouches et de ballons d'attaque en moins. J'ai donc décidé de modifier le système pour répartir sur un élan nouveau.

### Comment qualifieriez-vous ce système ?

Nous avons changé les codes d'annonce, et nous avons simplifié les choses. Nos maîtres-mots sont vitesse, simplicité et bon timing. Ce qui nécessite beaucoup de répétitions. On travaille bien à l'entraî-

nement, on règle la vitesse des sauts. Pour l'instant tout va bien.

La descente du Pro D2 a provoqué un renouvellement important, avec 24 départs, dont beaucoup de joueurs majeurs au niveau du paquet d'avants. Quel visage avez-vous donné à votre nouveau huit de devant ?

À Massy, on aime envoyer du jeu dans le désordre et sur des ballons de contre-attaque. Être fort défensivement et se nourrir des erreurs de l'adversaire. Être le plus chirurgical possible. Depuis que je suis au club, l'équipe n'a jamais changé de profil. Nous partions sur les mêmes bases. Et comme d'habitude, nous n'avons pas des avants très lourds, mais ils seront très mobiles. On n'a jamais été les plus gaillards, comme il y a deux ans Nationale... Or n'était pas les plus grands non plus, mais on s'en est toujours sorti. Nous serons dans la même philosophie.

### La descente a-t-elle provoqué des changements dans la méthode d'entraînement ?

Nous avons fait un bilan en fin de saison, pour sa-

voir ce qui avait fonctionné ou pas. Nous avons pris en compte les retours des joueurs pour faire des semaines types les plus appropriées possible. De ce point de vue, il y a des ajustements. Mais la difficulté de la Nationale, c'est que tu peux jouer le vendredi ou le samedi. Et il faut s'adapter pour pouvoir travailler sur des semaines parfois très courtes. Nous avons donc confectionné des entraînements adaptés, plus courts mais plus intensifs.

### Quel regard portez-vous sur la nouvelle concurrence apparue dans cette division Nationale ?

Toutes les équipes se sont armées en quantité en qualité. Il y a deux ans, cinq équipes pouvaient prétendre à la montée. Il me semble que nous sommes au moins huit ou neuf cette année. Le niveau de la concurrence a vraiment augmenté. Il n'y aura pas de petit match. Même les promus se sont renforcés. Nous, on est l'équipe qui descend. Donc on s'attend à être attendu... On est content, c'est bien, ça va être un beau championnat. **Propos recueillis par G. C.**

## La fiche

### Massy

Rugby Club Massy Essonne

**Président de la SASP** José Ramos  
**Directeur général délégué** Nicolas Gestas  
**Responsable administratif du centre de formation** Frédéric Grossi  
**Président de l'association** Lionel Tiron  
**Secrétaire général de l'association** Joël Sourbret  
**Treasorier de l'association** Jacques Bousquet

**Budget de la SASP** 2,5 M€  
**Partenaires principaux** DEF, Engie, Conseil général de l'Essonne, Ville de Massy, Essonne TP, Lossange Auto, Axe Immobilier, Tertibus, Europe Services Groupe, Vinci



**Immobilier**  
**Équipementier** Macron  
**Contrats professionnels** 26  
**Contrats espoirs** 9

**Directeur sportif association** Bruno Ghiringhelli  
**Manager** Jean-Baptiste Dimartino  
**Entraîneurs** Benoît Denoyelle, Nathan Delabroy  
**Préparateurs physiques** Vincent Cotoncannon, Bastien Bourdon  
**Assistants vidéo** Gabin Martorelli  
**Intendant** Sydney Berger  
**Médecins** Jean-Marc Zeitoun, Jean-Pierre Dupre  
**Kinés** Geoffrey Collet, Corentin Martiner  
**Ostéos** Baptiste Maudet, Etienne Bensoussan

## L'effectif

en surligné, les arrivées

NOM	prénom	Poste	Né le	Taille	Poids	Club préc.	Int.
BLEURVACO	Enzo	Arrière	27/09/2004	1,71 m	78 kg	Massy	
CARRÉ	Martin	Arrière	10/04/1997	1,84 m	80 kg	Massy	
DI ROBAGLIA	Yannis	Ailier	01/09/1998	1,80 m	86 kg	Massy	CV
GOGOLADZE	Giorgi	Ailier	27/10/1997	1,90 m	91 kg	Aurillac	
PREIRA	Alex	Ailier	30/12/1998	1,78 m	80 kg	Massy	
SITAUTI	Kimami	Ailier	12/04/1991	1,81 m	91 kg	Massy	
BIGUTTI	Benjamin	Centre	28/01/2003	1,87 m	97 kg	Massy	
CUSSON	Tom	Centre	12/02/2002	1,82 m	91 kg	Massy	
JACOMME	Victorien	Centre	23/10/1998	1,78 m	86 kg	Massy	
SEIGNEURET	Arthur	Centre	21/01/2000	1,78 m	82 kg	Massy	
DELEUZE	Tom	Ouvreur	30/03/2000	1,85 m	75 kg	Massy	
VERDU	Hugo	Ouvreur	28/07/1994	1,82 m	76 kg	Nice	
MARION	Kilian	1/2 mêlée	26/01/2001	1,79 m	78 kg	Massy	
PRIER	Benjamin	1/2 mêlée	06/03/1991	1,70 m	82 kg	Massy	
ROUET	Lucas	1/2 mêlée	23/05/2003	1,74 m	75 kg	Massy	
RUBIO	Lucas	1/2 mêlée	29/05/1991	1,75 m	76 kg	Soyaux-Ang. ESP	
BOUTIN	Hugo	3e ligne	25/04/1997	1,83 m	97 kg	Albi	
LOUBIÈRE	Alexandre	3e ligne	31/03/1997	1,95 m	107 kg	Massy	
NOLLET	Samuel	3e ligne	02/08/2001	1,86 m	102 kg	Agen	
NONKONTWANA	Abongile	3e ligne	10/04/1995	1,96 m	117 kg	Massy	
TISSOT	Tony	3e ligne	30/07/2003	1,83 m	97 kg	Massy	
VIGNON	Arnaud	3e ligne	27/08/2001	1,91 m	103 kg	Massy	
BRUNSMAN	Louis	2e ligne	15/07/2000	1,93 m	107 kg	Massy	P-B
MAHU	Andrei	2e ligne	03/09/1991	2,05 m	124 kg	Perpignan ROU	
PESVIANIDZE	Saba	2e ligne	17/10/2000	1,98 m	115 kg	Soyaux-Ang.	
ROUSSET	Lilian	2e ligne	03/04/2000	1,97 m	117 kg	Biagnac	
RUYFFLAERE	Marius	2e ligne	07/07/2002	1,93 m	101 kg	Massy	
CANDEL	Alexandre	Pilier	26/06/2001	1,79 m	103 kg	Massy	
CORREA	Fernandez	Pilier	27/11/1997	1,82 m	102 kg	Massy	SEN
ROUET	Lucas	Pilier	05/04/1993	1,84 m	112 kg	Massy	
PIENAR	Nolan	Pilier	15/03/2001	1,84 m	128 kg	Soyaux-Ang.	
POIPY	Robin	Pilier	31/03/2000	1,82 m	104 kg	Massy	
VISSER	Tidje	Pilier	21/09/1996	1,76 m	118 kg	Massy	
DUCLIEU	Pierre-Alexandre	Talonneur	18/02/2000	1,81 m	110 kg	Massy	
RODRIGUES	Jayson	Talonneur	23/07/2003	1,81 m	103 kg	Massy	
TRASSOU DAINE	Pierre	Talonneur	12/08/1992	1,76 m	101 kg	Massy	

## Le portrait

GRAVEMENT BLESSÉ À UN GENOU LA SAISON DERNIÈRE, ALEXANDRE LOUBIÈRE FERA SON RETOUR DANS QUELQUES SEMAINES. AVEC LE TITRE DE NOUVEAU CAPITAINE DE CETTE ÉQUIPE DE MASSY.

## Le capitaine évident

Alexandre Loubière campera un capitaine en costume cravate à la reprise du championnat. Le troisième ligne n'a pas encore retrouvé toutes ses sensations et devrait manquer au moins le premier match à domicile contre Tarbes. Son genou avait complètement explosé la saison dernière sur une relance contre Béziers. Rupture ligamentaire, fracture du ménisque interne, rupture de l'aillon interne de la rotule, et toute la coque condylienne sans dessus dessous : sa saison de Pro D2 s'était arrêtée après six petites apparitions, et Massy de perdre l'un de ses grandes leaders, dont l'élévation dans le grand champ et l'autorité en touche ont beaucoup fait défaut. Bien opéré, complètement remis sur pied, il participe actuellement à toutes les séances techniques et de course. Seul son manque de sensation l'écarte encore des oppositions. Et après une année de galère « à regarder les copains perdre le fil de la saison sans rien pouvoir apporter », il est placé dans ses starting-blocks, et attend son heure avec la plus grande des impatiences. Au moment de nommer son capitaine, le staff technique n'a pas hésité une seconde avant de l'envisager, malgré son absence de début de saison. Alexandre Loubière était une évidence. Arrivé il y a deux ans depuis Montauban, il avait immédiatement imposé sa marque dans sa nouvelle équipe, jusqu'à jouer vingt-deux matchs dans cette saison fabuleuse qui avait conduit Massy au titre de champion de France de la Nationale en 2022. « Je suis attaché au sud de la France, mais je me sens tellement bien dans ce groupe et dans ce club, dit-il. C'est une ambiance particulière, chaleureuse, très familiale, beaucoup plus épanouissante que stressante. J'ai perdu quelques amis avec la descente, mais le groupe qui a été reconstruit pour cette année est vraiment très bon. J'ai hâte de pouvoir faire mon premier match. » **G. C.**

